

ECA

Revista Mensual de Orientación y Cultura dirigida por los PP. Jesuitas de C. A.

Año XXI

Centro América, Diciembre de 1966.

Número 222

Orientación.

COLABORACION SACERDOTAL DE OTRAS NACIONES A LA OBRA DEL APOSTOLADO EN NUESTRO CONTINENTE

Sebastián Mantilla, S. J.

Es realmente consolador el considerar cómo el espíritu ecuménico de la Iglesia se manifiesta cada vez más en las crecientes aportaciones de sacerdotes, religiosos y religiosas a nuestras Diócesis americanas, con objeto de ayudar al sostenimiento y propagación de nuestra santa Fe.

Para que veamos que no estamos solos ni abandonados en este inmenso campo de evangelización y nos animemos a proseguir en nuestra labor, vamos a dar a continuación algunos datos que nos demuestran esta caritativa presencia de nuestros hermanos en la fe, tomados de la revista "Mensaje" que es órgano de la "Obra de Cooperación Sacerdotal Hispano-Americana", establecida por el Episcopado español. Hojeando sus páginas, llenas de interesantes noticias y reportajes sobre la labor que vienen realizando los sacerdotes diocesanos españoles, hemos encontrado artículos dedicados a los diversos países que se distinguen por su labor de ayuda a nuestra América: Bélgica con la obra de su Seminario de Lovaina, Canadá, Italia con el Seminario de Verona, Alemania con sus obras de ayuda económica "Misereor" y "Adveniat", y resuméndolos hemos preparado este mosaico que presentamos a continuación y que no pretende incluir toda la ayuda prestada, sino sólo aquella que hemos encontrado reseñada en sus páginas.¹ Esta es la razón por la que no se habla de los sacerdotes de EE. UU., a pesar de constarnos que son muchos los que se encuentran entre nosotros. Más adelante acaso podamos completar esta información.

C A N A D A .

El Canadá ha mantenido siempre una fraterna amistad hacia América Latina. Para resumir la obra realizada por el Canadá religioso en América Latina, citamos a continuación algunas líneas de la carta pastoral conjunta del Episcopado canadiense, consagrada a la cooperación apostólica Canadá-América Latina (13 de Enero de 1960):

"Desde hace tiempo, el Canadá envía sus hijos y sus hijas a prestar su esfuerzo a las Iglesias hermanas. Sin aludir a las funda-

ciones religiosas del siglo último, saludamos con orgullo a los cinco obispos, las 50 sociedades religiosas, los mil sacerdotes, religiosos, religiosas y apóstoles laicos, que el 1º de enero de 1958 constituyan nuestros primeros efectivos canadienses en América Latina. En veinte países, su celo se ejerce junto a todas las clases de la sociedad y las 300 instituciones que ellos dirigen son otros tantos focos de verdad, de consuelo, de fuerza y de luz cristiana para nuestros hermanos latinos".

1. Véanse: "Mensaje iberoamericano", Madrid, Alfonso XI, 4, Enero a Junio 1966; Ecclesia, Madrid, passim.

Durante el quinquenio 1961-1965, el crecimiento del número de personal canadiense en América Latina se efectúa de un modo estimulante. Las cifras siguientes ofrecen la progresión:

1.121	canadienses	en	1961
1.310	"	"	1962
1.440	"	"	1963
1.548	"	"	1964
1.762	"	"	1965

Según la lista de los efectivos canadienses preparada por la OCCAL, el personal canadiense en América Latina se sitúa como sigue:

Obispos	6
Prelados nullius	2
Sacerdotes religiosos	459
Sacerdotes seculares	113
Religiosos no sacerdotes	229
Religiosas	744
Institutos seculares	69
Voluntarios laicos	117
Seminaristas	23
—	
T O T A L	1.762

Geográficamente hablando, se nota una concentración de los efectivos canadienses en Haití, con un total de 379 (de ellos 236 religiosos); en Perú, con 334; en Brasil, con 294; en Chile, con 145; en Bolivia, con 118; en Honduras, con 112, y en la República Dominicana, con 103.

B E L G I C A .

Hace once años salían de Bélgica los primeros sacerdotes diocesanos enviados a América Latina. Esta fecha es reciente todavía y, sin embargo, se ha recorrido ya un buen trecho de camino. La ignorancia casi total que reinaba diez años atrás respecto de Latinoamérica fue sustituida por un verdadero interés por la situación y los problemas angustiosos de la Iglesia en este continente. Creo que en España, desde la época del descubrimiento, siempre se pensó en América Latina como un campo de apostolado casi predestinado para los sacerdotes religiosos y aun seculares que querían trabajar al servicio de la Iglesia donde más lo necesitaba. No era así en Bélgica, cuyos misioneros espontáneamente se orientaban más bien hacia el África.

Pero en 1952 el Papa Pío XII, angustiado por la situación dramática de la Iglesia en América Latina, hizo por intermedio del Cardenal Pizzardo un llamamiento a la Iglesia en Bélgica. Los religiosos deberían intensificar su esfuerzo y también se solicitaba la cooperación del clero secular.

En 1953 el episcopado belga decidió la fundación en Lovaina de un Seminario para América Latina.

En Septiembre de 1954 llegaron los nueve primeros miembros del Colegio para América Latina. Desde entonces sale cada año un grupo de sacerdotes diocesanos con grandes deseos de poner su vida, su fe y su experiencia sacerdotal al servicio de Nuestro Señor en América Latina.

En Enero de 1965 eran 111 sacerdotes repartidos así:

En Argentina	10
En Bolivia	15
En Brasil	20
En Colombia	1
En Chile	21
En Cuba	6
En Guatemala	7
En El Salvador	3
En Paraguay	1
En Perú	6
En Uruguay	2
En Venezuela	19

A estos deben añadirse 30 seculares que se hallan también al servicio de la Iglesia.

I T A L I A .

En Italia un Comité de Obispos, creado en 1962 por iniciativa del Papa Juan XXIII, ha tomado las siguientes resoluciones:

1) Reorganización del Seminario para América Latina "Nuestra Señora de Guadalupe", que ya había sido abierto en Verona en Octubre de 1961.

2) Celebración de Cursos para sacerdotes que, con el permiso de sus obispos, se ofrecen a ejercitarse en su apostolado en América Latina.

3) Comienzo de un movimiento de laicos, con el fin de divulgar y hacer conocer en Italia el problema social y religioso de América Latina y preparar adecuadamente a aquellos laicos solteros o casados, que quieran prestarse a un apostolado laical en nuestro continente.

4) Estudio de un programa para promover cursos y coordinar el envío de religiosas de varias congregaciones femeninas, que han pedido prepararse mejor para su apostolado en las diócesis latinoamericanas.

Del Seminario de Verona han salido ya 42 sacerdotes. Añadidos a otros 92 formados en dichos cursos suman un total de 138 repartidos así:

PAISES	Sacerdotes	Nº de Diócesis
Argentina	40	16
Bolivia	2	1
Brasil	78	28
Chile	2	2
Colombia	3	1
Guatemala	1	1
México	4	2
Perú	1	1
Uruguay	4	3
Venezuela	3	2
Total	138	57

A L E M A N I A .

Los Obispos alemanes lamentan no poder enviar ayuda sacerdotal por las circunstancias actuales de su clero muy escaso, pero ofrecen su colaboración al Episcopado del Continente para ayudar a las vocaciones sacerdotales en dos formas.

Colecta "Adveniat".

Comenzando en 1961, vienen realizando todos los años una gran colecta llamada de Adviento, en la cual exhortan a los fieles a realizar una labor de caridad penitencial en favor de sus hermanos del Nuevo Continente, reservando para sus obras el 10 por 100 de los gastos de Navidad. Estos respondieron generosamente y dieron el primer año 23 millones de marcos. Al año siguiente (1962) lo recaudado ascendió a 27 millones y medio de marcos y se destinó a la construcción y terminación de seminarios, formación de catequistas y apóstoles seglares y educación. Además del diezmo de Navidad, este año pidieron los Obispos que personas, familias y parroquias se encargaran de costear los estudios de algunos seminaristas de Latinoamérica, como lo hicieron generosamente. La colecta de 1963 se destinó a subvenir a las necesidades de los sa-

cerdotes, sobre todo de los necesitados o enfermos. Se colectaron casi 36 millones de marcos. En la carta de los Obispos alemanes a sus fieles de fines de 1964 se añadió que se destinaría un subsidio a la prensa y radio católicas.

Obra penitencial "Misereor".

En 1959 el Episcopado alemán lanzó entre sus fieles otra campaña que se denominó "Misereor" (tengo misericordia de), recordando la frase del Señor ante las turbas hambrientas que le seguían. Se trataba de una acción penitencial durante la cuaresma, un nuevo modo de ayunar caritativamente, y cuyos ahorros se destinarían a socorrer el hambre, la enfermedad y la ignorancia en el mundo. Una verdadera caridad eclesiástica.

La Cuaresma de 1960 convocó a los fieles alemanes a una segunda acción caritativa. Fué el año del Congreso Eucarístico Internacional de Munich, cuyo lema era: "Pro mundi vita": Cristo pan para la vida del mundo.

La colecta de 1960 subió a 44 millones. Se insistía en que no se puede participar fructuosamente del pan eucarístico, si no se parte también el pan de cada día con los hermanos necesitados.

Año tras año los Obispos fueron dando cuenta de la situación del mundo y agradecieron a sus fieles y los estimularon a nuevos esfuerzos. La respuesta fue generosa.

En 1961 se colectaron 48 millones.

En 1962, 43 millones.

En 1963, 48 millones y medio.

En 1964, 45 millones de marcos.

Los Obispos se alegraban no sólo porque el amor de sus fieles había recorrido el mundo y llevado ayuda a tantas personas, sino porque ese ejemplo había cundido en otros países de Europa, que comenzaron a ayudar en Cuaresma partiendo también su pan con los necesitados. Los luteranos iniciaron en Alemania una campaña similar en pro de las mismas necesidades.

No debemos olvidar que el mismo pueblo alemán había estado sufriendo durante los años previos de una gran estrechez, resultado de la situación en que les dejó la última guerra mundial. En 1945 se encontraron con sus ciudades arrasadas por los bombardeos; su industria destruida; millones de muertos; su territorio dividido en cuatro partes; diez millones de expulsados de los territorios alemanes del Este; tres millones y medio de emigrados de la zona ocupada en 1945 por la URSS, y que todavía lo está.

Hasta 1948 no hubo una reconstrucción y si hambre y falta de vivienda. El 10 de Junio de ese año se hizo la reforma monetaria. La ayuda norteamericana (Plan Marshall, 1947), la visión económica de Erhard y el trabajo del pueblo, hicieron realidad una vertiginosa reconstrucción. Después de sus ocupaciones ordinarias, dedicaban cada día varias horas a trabajar en la reconstrucción de sus viviendas, sus caminos, sus edificios públicos. Se habló del milagro alemán. Cuando los Obispos se dirigieron por primera vez a sus fieles, quedaban en Alemania aún muchos problemas por solucionar: pobres, enfermos, viviendas. De cada cuatro habitantes de la actual República Federal Alemana, uno es refugiado que ha debido partir de cero en sus haberes. En 1958 la situación del pueblo alemán había mejorado bastante, y los Obispos señalaron un peligro: el materialismo. Entonces lanzaron su idea caritativa en favor de otros pueblos, haciéndoles notar lo que supone la necesidad en que se hallan y recordándoles lo que ellos mismos habían sufrido. Esta primera gran colecta sobrepasó todos los cálculos: 35 millones de marcos para una población de 23 millones de católicos distribuidos en 22 Diócesis.

Destino de los fondos.

Con los 272 millones de marcos recolectados hasta ahora por "Misereor" se ha procurado preferentemente ir a los problemas de fondo, y se los ha distribuido así:

Africa 72,938 millones; América Latina 78,803 millones; Asia y Oceanía 88,981 millones; becas e instituciones internacionales 20,750 millones; formación de personal para los países en vías de desarrollo, 11,028 millones.

El detalle de lo gastado es el siguiente:

Agricultura, 48,803 millones; herramientas 32,418 millones; ayuda médica, 82,222 millones; ayuda con ocasión de catástrofes, 15,621 millones; cooperativas, 31,227 millones; formación en economía doméstica, 20,110 millones; formación general, 10,291 millones; formación de personal y de cuadros, 31,778 millones.

Con los planes de "Misereor" fueron edificadas o restauradas:

179 escuelas agrícolas; 246 escuelas de artes y oficios (de formación profesional); 438 hospitales y dispensarios; 46 escuelas de enfermeras; 164 escuelas de economía doméstica; 90 programas de obtención y conducción de agua; 31 leproserías.

Han trabajado en los planes de "Misereor": 314 ayudantes para el desarrollo; 84 personas para los problemas sanitarios: médicos, enfermeras; 27 ingenieros; 86 agrónomos; 117 operarios.

Junto con la ayuda material hay una valiosa ayuda en personal: más de 300 jóvenes que han ido a trabajar en esos países y no sólo dieron su dinero, sino que se dieron a sí mismos.

E S P A Ñ A .

La Obra de Cooperación Sacerdotal Hispano Americana (OCSHA) fue fundada por la Jerarquía española en 1948, para canalizar y dar eficacia eclesial a la ayuda a la Iglesia en América.

Parte esperanzadora de ella es el Seminario Teológico, iniciado el 11 de Enero de 1954 en la Ciudad Universitaria de Madrid, Palacio de América, aprobado por la Sagrada Congregación de Seminarios el 16 de Mayo de 1953. En él colaboran los obispos y diócesis españolas y tiene en su fichero en la actualidad registradas más de 900 peticiones urgentes procedentes de los países iberoamericanos.

Los estudiantes de Teología que han pasado por sus aulas sube de 15 en el curso 1953-54 a 85 en el curso 1960-61. En 1963 pasaban de 160 los que asistían al mismo.

Han creado también un Colegio Mayor en la Universidad Pontificia de Salamanca, el Colegio de San Vicente; el Colegio San Pío X en Roma; tienen un Secretariado de Propaganda, Centro de Información, Centro Bíblico que ha editado 400.000 ejemplares de las Sagradas Escrituras y un Instituto Religioso que enviará auxiliares a los sacerdotes de la OCSHA en América.

Es rara la Diócesis de América donde no trabaje un grupo de sacerdotes españoles. Solamente la OCSHA en 17 años ha situado en Iberoamérica mil doscientos sacerdotes.

UNION DE LOS ORGANISMOS EUROPEOS.

Finalmente en Abril de 1966 se celebró en Lovaina una reunión en la que tomaron parte representantes de las organizaciones pro ayuda a Iberoamérica de Francia, Bélgica, Italia y España y en la que no sólo se integraron estos países sino que consiguieron la adhesión de Holanda y Alemania. Su actual presidente Mons. De Smedt, Obispo de Brujas (Bélgica) está trabajando para la incorporación a esta Unión de Inglaterra, Irlanda, Austria y Suiza.

Es evidente que este planteamiento a escala europea de la ayuda a América, incrementará su eficacia. Ya se ha redactado un texto de acuerdo entre obispos europeos que envían sus sacerdotes y obispos receptores.²

2. A aquellos de nuestros lectores interesados en esta obra de ayuda a nuestros pueblos, recomendamos dirigirse a "Obra de Cooperación Sacerdotal Hispano-Americana", Alfonso XI, 4, Madrid (14). Allí pueden suscribirse también a la revista "Mensaje Iberoamericano".

PERSONAL RELIGIOSO ESPAÑOL EN IBEROAMÉRICA

Aparte de los sacerdotes diocesanos, son muy numerosos los religiosos españoles que trabajan en Iberoamérica. He aquí un resumen por países según el anuario del Consejo Superior de Misiones, Madrid, 1962.

PAÍSES	PORCENTAJES			
	TOTAL	EN CADA PAÍS:		
	Hombres	Mujeres	Hombres	Mujeres
Venezuela	1.064	1.280	89	39
Argentina	986	1.957	17	15
Perú	923	764	42	19
Cuba ³	813	1.190	82	53
Colombia	616	495	17	3
Brasil	597	745	6	2
Chile	475	755	17	14
México	371	339	18	1
Bolivia	325	225	47	21
Ecuador	265	128	22	3
República Dominicana	183	438	76	52
Uruguay	178	291	22	15
Guatemala	158	59	54	16
El Salvador	143	17	53	2
Nicaragua	142	68	66	16
Puerto Rico	132	185	38	22
Paraguay	91	22	29	6
Honduras	86	1	72	0,5
Panamá	86	15	48	4
Costa Rica	63	51	40	8
Haití	8	—	2	—
TOTAL A. L.		7,703	9,025	

Si a estos se añadieran los religiosos procedentes de otras naciones de Europa, su número crecería enormemente. Nos consta que en Chile y Perú trabajan los PP. irlandeses de San Columbano, etc.

³. Antes de la expulsión.

R E S U M E N

DE ALGUNAS CIFRAS REFERENTES AL TRABAJO DE LOS ORGANISMOS EUROPEOS AL SERVICIO DE LA AMÉRICA LATINA.

Sacerdotes Diocesanos en América Latina:

OCSHA (España)	1.200	sacerdotes (trabajando desde 1948)
CEIAL (Italia)	138	sacerdotes (trabajando desde 1963)
CEFAL (Francia)	102	sacerdotes (trabajando desde 1961)
COPAL (Bélgica)	120	sacerdotes (trabajando desde 1954)
T O T A L		1.560

Seminaristas que se preparan para trabajar en América Latina:

OCSHA	292	
CEIAL	104	
CEFAL	40	
COPAL	95	
T O T A L		531

Sacerdotes, religiosos y laicos preparados en 1966 para el trabajo en América Latina:

OCSHA	180	
CEIAL	120	
CEFAL	22	
COPAL	60	
T O T A L		382

Servicios para América Latina mantenidos por estos organismos:

- 5 seminarios (3 en España, 1 en Italia y 1 en Bélgica).
- 3 centros de preparación: IAPLA, en España; 1 en Roma, y el Centro Latinoamericano, en Lovaina.
- 2 centros de información: 1 en España y 1 en Bélgica.
- 1 centro de sociología religiosa en España.
- 3 organismos para el envío de laicos: OCSHA (Obra de Cooperación Apostólica Seglar Hispano-Americana), Comitato organizato laici CEIAL, Coopération des laïques en Amérique Latine, en Lovaina.
- 2 servicios para los estudiantes latinoamericanos: OCASEI (Obra Católica de Asistencia a Estudiantes Iberoamericanos), Madrid, y 1 servicio en París.
- 9 revistas y boletines: "ICIA", "Mensaje", "Boletín Bibliográfico", "Documentación", "Llamada", "Noticelal", "Il Seminario per l' A. L.", "Aux Amis de l'Amérique Latine", "Nosotros" (en tres idiomas).